



ACTA SESIÓN

27 de mayo de 2024

LUGAR: Oficinas del Consejo CTCI, Miraflores 178, piso 19

HORARIO: 13:00 a 17:00 horas

PARTICIPANTES:

1. Silvia Díaz Acosta, presidenta
2. María Luisa Méndez Lareya, consejera.
3. Antonio Lara Aguilar, consejero.
4. Andrés Antivil Álvarez, consejero.
5. Nicolás Burr García de la Huerta, consejero.
6. Carlos Olavarría Barrera, consejero.
7. Claudio Seebach Speiser, consejero.
8. Flavia Morello Repetto, consejera.
9. Jorge Katz, Consejero.
10. Pablo Catalán Martínez, consejero.
11. Cecilia Demergasso Semenzato, consejera.
12. Isabel Behncke Izquierdo, consejera.
13. Valentina Quiroga, consejera.
14. Katherine Villarroel Gatica, directora ejecutiva
15. María José Menéndez Bass, especialista en políticas de CTCI

Se excusan la consejera Loreto Bravo y la Ministra Aysén Etcheverry.

TABLA:

- Aprobación del acta de la sesión anterior.
- Avance Marco Conceptual - Actualización de la Estrategia Nacional CTCI 2026: Apropiación Estrategia Nacional CTCI 2022
- Presentación de Consejeros: Cecilia Demergasso, Carlos Olavarría y Pablo Catalán
- Presentación Proceso participativo “Chile mira su CTCI”
- Presentación propuesta para abordar vínculo conocimiento indígena y conocimiento científico

SÍNTESIS Y ACUERDOS:

La sesión se inició con la aprobación del acta de la sesión anterior.

A continuación, y como contexto al trabajo de generación del marco conceptual para la actualización de la Estrategia Nacional CTCI 2026 que se está realizando en cada sesión, la presidenta explicó el proceso que está diseñado para la actualización de la Estrategia a entregar en mayo de 2026, y que considera la integración del trabajo realizado en las áreas de Anticipación, de Evaluación, Monitoreo y Aprendizaje, además de las orientaciones estratégicas específicas. Explicó que los productos que se generan en cada una de estas áreas permiten al Consejo generar una pre-Estrategia o marco conceptual de la Estrategia, la que se ha estado desarrollando en las sesiones del Consejo, desde agosto de 2023, y que será la base del proceso de diálogo a realizarse en el año 2025.

En esta sesión corresponde una presentación de la Estrategia CTCI de 2022, que sirva de base para la discusión. La secretaría ejecutiva realizó esta presentación, dando cuenta de la visión y enfoque que adoptó la Estrategia, las orientaciones dirigidas al fortalecimiento del Ecosistema CTCI, y aquellas destinadas a activar la valoración y demanda por la CTCI que fueron llamadas los catalizadores de la visión.

En la discusión de los consejeros y consejeras se destacó la existencia de un claro proceso evolutivo en el sector público respecto del rol y enfoque, desde una CTCI para la competitividad hacia una para el desarrollo sostenible, y que integra el concepto de Ecosistema CTCI, planteando la necesidad de avanzar en esta misma evolución con el sector privado. En ese sentido se planteó la importancia de construir una estrategia que le hable también al sector privado, que reconozca sus

necesidades, capacidades y desafíos, y que promueva una mayor vinculación con el Ecosistema CTCI, reconociendo que ha habido evolución también en el vínculo público-privado. Este punto fue uno de los más destacados en la sesión por los distintos miembros del Consejo.

Se abrió también un espacio para analizar la importancia de la descentralización y la diversidad en la nueva estrategia. Se discutió la necesidad de considerar las diferentes realidades territoriales y productivas del país, de aprovechar la riqueza de la diversidad territorial, sus singularidades, y de incorporar esta diversidad en el diseño de políticas públicas. Se mencionó además, la importancia de integrar el mundo técnico profesional en las propuestas.

Se destacó que la incorporación de la noción de biodiversidad y del enfoque de capital natural en la Estrategia como un gran punto de inflexión.

A continuación se realizaron las presentaciones de la consejera Cecilia Demergasso, y de los consejeros Carlos Olavarría y Pablo Catalán, las que fueron valoradas y agradecidas por los demás miembros del Consejo.

Luego, la encargada del área de evaluación, presentó la propuesta para el proceso participativo “Chile mira su CTCI”, que se desarrollará durante el segundo semestre de 2024, con el objetivo de generar un análisis de las fortalezas y debilidades del Ecosistema CTCI para que la CTCI aporte al desarrollo sostenible, y a partir de ello, levantar propuestas para abordar las fortalezas y debilidades del Ecosistema CTCI nacional. El proceso considera la participación de diversos actores del ecosistema CTCI, que se organizan en torno a doce sesiones de trabajo, cinco de las cuales se realizarán en regiones, aprovechando la articulación de los nodos de macrozonas financiados por ANID y las Seremis Macrozonales del Ministerio de CTCI. Se enfatizó la importancia de asegurar una amplia participación y representatividad de los diferentes territorios del país. Este proceso tendrá como insumos la propia Estrategia Nacional de CTCI, el informe contratado por el Consejo “Panorama del Ecosistema de CTCI en Chile en los últimos 10 años”, un Análisis del Ecosistema CTCI de Chile, elaborado por la Secretaría Ejecutiva, y los Diagnósticos y Hojas de ruta de Nodos Macrozonales de la ANID.

Sus resultados serán insumo crítico para la actualización de la Estrategia Nacional de CTCI - 2026 y para las Políticas Nacionales y Regionales en CTCI y ayudarán a fortalecer alianzas con actores a nivel nacional y regional. Se invitó finalmente a los consejeros y consejeras a apoyar en la organización y convocatoria -en particular a quienes vienen de las macrozonas-, a constituir un Comité Editorial para el apoyo

en el diseño y gestión del proceso participativo; y a brindar apoyo y vocería en la difusión del proceso participativo.

La discusión ampliada permitió relevar la importancia de contar con un “mapa de actores” que refleje la diversidad del Ecosistema CTCI a nivel nacional y regional, como herramienta para identificar oportunidades de colaboración, visualizar las brechas y fortalezas del ecosistema en cada región/sector, y para diseñar políticas públicas más focalizadas y efectivas. También la importancia de incorporar el análisis de las particularidades regionales en el Chile Mira a su CTCI y de profundizar el análisis del tema de la investigación asociativa.

Se decidió la conformación de un comité editorial al que se integraron los consejeros Flavia Morello, Pablo Catalán y María Luisa Mendez.

Finalmente, respecto de cómo abordar el vínculo entre conocimiento indígena y conocimiento científico, se informó que existía un informe encargado por la Secretaría Ejecutiva que servía como referencia para la generación de estas orientaciones. Dicho informe partía por dar como contextos de referencia las perspectivas científicas que apuntan a la integración de estas fuentes de conocimiento, así como el marco legal y derechos indígenas que también impacta la vinculación del mundo científico. Luego, plantea definiciones conceptuales, para abordar a continuación cuatro tipos de relaciones posibles entre ciencia y conocimientos indígenas, no excluyentes entre sí y que son: la Co-construcción; los saberes indígenas que explican fenómenos que estudia la ciencia; los saberes y prácticas indígenas que son objeto de estudio de la ciencia; y las áreas temáticas de convergencia -sostenibilidad, seguridad alimentaria y salud-.

Los consejeros agradecieron el trabajo. Se reconoció la importancia de integrar diferentes perspectivas y sistemas de conocimiento, y de valorar los saberes y prácticas tradicionales de los pueblos indígenas como un aporte fundamental al desarrollo de la CTCI en Chile. Se acordó la conformación de un grupo de trabajo para profundizar en el tema y elaborar recomendaciones para la nueva estrategia, en el cual se integraron los consejeros Andrés Antivil, Carlos Olavarría y Flavia Morello. Se comprometió el envío del informe para su revisión y comentarios y la organización posterior de una reunión para el diseño del proceso de generación de estas orientaciones.

La presidenta agradeció y dió por concluida la sesión.